

## **Direction de la Citoyenneté et des Relations Usagers**

### **Service Proximité et Vie Citoyenne**

Contact : Madame PAVIC Maëlle

Tel : 02 97 35 32 92

Mail : [monquartier@lorient.bzh](mailto:monquartier@lorient.bzh)

# Conseil Citoyen de Quartier de Bois du Château – le Rouho – Le Manio – Kerentrech

Réunion du 24 mai à 18h30 dans les locaux de l'école primaire de Kerentrech

## Présents

**Les Conseillers** : M. HEURTIER André, Mme LAPALUS Astrée, M. LE BADEZET Hervé, Mme LE BOURHIS Lucie, Mme LE BRIS OLLERO Marie-Noëlle, M. LE CROM Serge, M. MONTANARI Hugues, M. POLONIO GONZALEZ Jose Manuel.

**Les excusés** : Mme DELVALLEE Lucille, M. GANUCHAUD Charles, M. MONTLOUIS Léandre, M. PHILIPPE Serge.

**Les élus** : M. Stéphane Daniel, adjoint à la Vie de Quartiers et à la Démocratie Participative.

**Les services** : M. Jérôme Soudan et Mme Maëlle Pavic pour le Service Proximité et Vie Citoyenne.

## Retours sur la plénière du 30 mars

La réunion plénière s'est déroulée en deux temps ;

- Un premier temps de présentation des actions et projets portés par chaque CCQ
- Un deuxième temps dédié à la présentation du projet « Mon centre-ville de demain », par Laure Dechavanne, adjointe déléguée aux Mobilités, à la Voirie, à l'Espace public, aux Espaces Verts, à la Reconquête végétale et à la Politique numérique.

Les membres du Conseil Citoyen de Quartier présents ont apprécié prendre connaissance des actions menées par les autres CCQ. Certains d'entre-deux ont par la suite participé aux déambulations culturelles organisées par le Conseil Citoyen de Quartier de Kervéanec – le Ter – Lanveur.

Astrée Lapalus, membre du groupe d'animation a souligné également l'intérêt de la réunion de préparation regroupant l'ensemble des groupes d'animation. A l'issue de celle-ci et à la demande des participants, une bulle de conversation rainbow inter-groupe d'animation a été créée.

A propos de « Mon centre-ville de demain » certains membres du CCQ indiquent que ce projet qui a depuis été présenté à l'ensemble des lorientais suscite des interrogations voire des inquiétudes auprès des habitants du territoire, qui ont l'impression d'être mis devant le fait accompli. Ils estiment que pour ne pas trop contraindre les usagers du centre-ville, l'offre de bus actuelle doit être élargie.

Stéphane Daniel rappelle que le projet tel qu'il apparaît dans le Lorient Mag est le fruit d'un travail de concertation continue depuis l'automne 2021. Ce projet sera réalisé par étape ; avec toujours une première phase d'expérimentation.

Le calendrier prévisionnel de réalisation comprend 5 phases, de juillet 2023 à l'automne 2024 :

- 1ère étape dès juillet 2023 :
  - Expérimentation de la piétonnisation de l'axe Le Bourgo / Nayel et de la place Polig Montjarret.

- Expérimentation du plan de circulation.
- 2ème étape en novembre 2023 :
  - Expérimentation de la piétonnisation de la rue de la Patrie, des passages du Blavet et de la Comédie, et de la contre-allée place Anatole Le Braz.
  - Mise en service du parking en enclos place Alsace Lorraine (120 places) et Tour des Portes (120 places).
  - Mise en place du stationnement à durée limitée dans l'hypercentre (1H30) et la zone Nord (3H00).
- 3ème étape début 2024 :
  - Mise en service du parking en enclos Arcades (140 places).
  - Aménagement de la place Polig Montjarret.
  - Aménagements cyclables rues de l'Enclos du Port et Jules Legrand.
- 4ème étape au printemps 2024 :
  - Mise en place du stationnement à durée limitée dans la zone Sud (3H00).
- 5ème étape à l'automne 2024 :
  - Mise en service des parkings en enclos Boulevard Joffre (120 places) et Gare Nord (150 places).
  - Mise en place du stationnement à durée limitée dans les zones Est et Ouest (3H00).

## Les groupes de travail inter-CCQ

### Groupe de travail « Mon centre-ville de demain »

Pour suivre l'expérimentation du projet Mon centre-ville demain, la ville souhaite mobiliser plusieurs groupes de travail :

- Le comité de suivi déjà en place depuis le début du projet
- Un groupe de travail avec les commerçants (1 représentant par rue concernée)
- Un groupe de travail avec les membres des CCQ (dans l'idée, deux représentants par CCQ)

Ce groupe de travail se réunira une première fois pour une réunion de présentation puis à l'issue de chacune des 5 phases d'expérimentation du projet.

L'idée est de recueillir les avis, suivre les résultats des changements opérés et de procéder à des ajustements si nécessaire.

M. Heurtier, M. Polonio Gonzalez et M. Le Badezet sont intéressés par ce groupe de travail.

### Groupe de travail sur le projet social

La direction des solidarités connaît actuellement un changement profond et réoriente son action sur les solidarités autour d'un nouveau projet social pour 2023-2026.

Elle souhaite faire participer les CCQ à une réflexion sur ces trois axes prioritaires d'intervention :

- Une politique volontariste en faveur des seniors, des personnes isolées et des personnes en situation de handicap
- Prévenir et lutter contre la précarité et la pauvreté des lorientais
- L'insertion sociale et socio-professionnelle par le logement et la santé

Un atelier de travail inter-CCQ est programmé pour cela le jeudi 15 juin.

Mme Lapalus, Mme Le Bris Ollero, M. Montanari et M. Polonio Gonzalez souhaitent participer à cet atelier.

## Le budget participatif

Budget participatif 2022 :

### Calendrier prévisionnel de la réalisation des projets

Avril : Aire de jeux inclusive, parc Jules Ferry

Juin : Box à vélos sécurisés : 13 box dont 8 installés sur le territoire du CCQ Bois du Château – le Rouho – Le Manio – Kerentrech (7 box pour 2 vélos classiques, 1 box pour 2 vélos cargo)  
Feux inclusifs (sonores) : équipement installé sur les 42 feux appartenant à la Ville répartis sur 8 carrefours, dont 1 situé sur le territoire du CCQ au croisement de la rue Beauvais et du Cours de Chazelle

Septembre : Fresque géante, 9 quai de Rohan  
Parcours patrimonial, centre-ville  
Espace barbecue de Kervéanec  
Four à pain de Kerguillette

4<sup>e</sup> trimestre : Kiosque à musique de Kervéanec

Mai-Juin 2024 : #LORIENT en lettres géantes, réalisées par l'UIMM, centre-ville

A propos des box à vélos, les conseillers demandent quelles sont les règles d'utilisation et quelle communication sera faite autour des emplacements ; s'il est prévu un fléchage ou une application permettant de les situer et d'en connaître la disponibilité en temps réel.

Les emplacements définis pour l'installation des box à vélos sur le territoire du CCQ sont les suivants :

- Au croisement de la rue Professeur Perrin et de la rue Frédéric Cournet (1 pour vélos classiques et 1 pour vélos cargo)
- Rue Professeur Perrin (de l'autre côté du parking SNCF)
- Boulevard Laënnec, côté Scorff (au niveau du 43 ou 53)
- Au croisement de la rue Paul Guiyesse et du boulevard Normandie
- Au croisement de la rue de Belgique et de la rue Huet
- Au croisement de la rue de Belgique et de la rue Calvin
- Au croisement de la rue Duliscouet et rue Louis le Pitre

Une chartre expliquant les règles d'utilisation sera installée sur chacun des box. Il n'est pas prévu d'application.

### Budget participatif 2023 :

Du 4 janvier au 20 février, 45 projets ont été déposés, dont 4 concernaient le territoire du CCQ Bois du Château – le Rouho – Le Manio – Kerentrech. Le comité d'examen et de suivi du budget participatif composé d'élus, de représentants de services de la ville et de conseillers citoyens de quartier s'est réuni le 12 avril pour vérifier la recevabilité de ces projets au regard de règlement intérieur du dispositif.

Au final, 20 projets sont soumis à la votation des lorientais et lorientaises du 22 mai au 11 juin, en ligne sur la plateforme [jeparticipe.lorient.bzh](http://jeparticipe.lorient.bzh) ou par papier. Pour ce faire, un bulletin de vote est disponible dans le Lorient Mag et des urnes sont à disposition dans 15 lieux de la ville ; les cinq centres sociaux, les 3 médiathèques, le conservatoire, la Maison du projet, la Maison des associations, le CCAS, la Passerelle, l'EHPAD de Kervéanec et l'accueil de la mairie.

Une urne sera également mise en place sur le marché de Merville le samedi 10 juin, avec une permanence des élus.

### Le carnaval de Lorient

La 30<sup>ème</sup> édition marquait le retour du carnaval, absent depuis 2019 en raison de la crise sanitaire. Le thème était « retour jusqu'aux années 90, avez-vous gardé au grenier vos costumes d'éditions précédentes ? ». Le 25 mars, 1 800 carnavaliers ont défilé dans les rues de Lorient sous les yeux d'environ 4 000 spectateurs.

Un appel aux bénévoles avait été fait auprès de l'ensemble des CCQ pour accompagner et sécuriser les abords des chars. L'expérience a été appréciée par les personnes présentes.

Des membres du CCQ Bois du Château – le Rouho – Le Manio – Kerentrech avaient pris contact avec des acteurs associatifs du territoire afin d'imaginer comment poursuivre la fête dans les quartiers mais cela n'a pas été concluant cette année. Cette initiative pourrait être retravaillée pour la prochaine édition.

## Les actualités de la ville et du quartier

### Les animations du territoire

L'association Mady & Co qui pilote un projet sur l'alimentation durable à Kerentrech organise son premier « foodcamp de Kerentrech » le mercredi 31 mai de 17h à 20h00, place de l'Yser.

Le foodcamp est composé :

- D'un atelier de cuisine avec comme premier thème le poisson, encadré par les cuisinières professionnelles d'Astuce et Fourchette. Gratuit, sur inscription.
- D'un repas partagé et convivial pour déguster collectivement les plats réalisés. Prix libre, sur inscription.
- D'un espace participatif où chacun s'exprime afin d'échanger autour des enjeux actuels et comment agir ensemble pour une alimentation durable.

Cette animation devrait être renouvelée un mercredi sur deux, sur l'ensemble de la période estivale.

Plusieurs membres du CCQ ont participé aux réunions préalables à l'élaboration du projet.

### Retour sur des aménagements récents et à venir dans le quartier

Lors de la réunion de préparation du Conseil Citoyen de Quartier les référents du groupe d'animation ont souhaité mettre à l'ordre du jour quelques aménagements récents sur le territoire.

- Aménagements de la rue Joseph Métayer

Cet aménagement réalisé en février fait suite à une demande de riverains exprimée lors de la réunion publique du 15 septembre 2022. L'objectif est d'éviter les trajets empruntant la rue Joseph Métayer comme voie de transit (du boulevard d'Oradour-sur-Glane à la rue Paul Guieysse) avec des vitesses excessives. Les riverains ont été informés par boitage des travaux réalisés. Le bureau d'étude de la ville a également transmis cette information au service proximité et vie citoyenne pour une diffusion aux membres du CCQ concerné.

- Interdiction de tourner à gauche à l'intersection entre l'impasse Royer Dubail et le Boulevard du Scorff

Un membre du CCQ fait part du mécontentement de certains de ses voisins suite à cette modification des règles de circulation. Il indique que celle-ci a été réalisée sans concertation ni information auprès des riverains qui souhaiteraient connaître le motif de ce changement. Le service compétent a expliqué que ce panneau a été posé suite à un retour d'expérience. A l'usage, il est apparu notamment qu'en cas de trafic dense des voitures pouvaient empiéter sur la voie des bus ce qui peut représenter un danger.

- Evolution d'un stop pour une priorité à droite à l'intersection de la rue Paul Guieysse

Cette modification s'explique par la volonté d'uniformisation des règles de circulation sur l'ensemble de l'axe rue de Belgique – rue Paul Guieysse, au profit des priorités à droite lorsque les conditions de sécurité le permettent. Lors d'un changement de réglementation de ce type, un panneau « Attention modification récente des règles de circulation » est positionné temporairement en amont pour informer les automobilistes. Celui-ci est retiré par la suite et le code de la route s'applique.

- Le déménagement de la Maison des Associations

La Maison des Associations sera bientôt répartie sur 2 sites : les anciens collèges Le Coutaller et Kerentrech, devenus propriétés de la Ville de Lorient. Le déménagement des bureaux des associations de la Cité Allende vers les nouveaux sites débutera le lundi 10 juillet et durera 3 semaines. Le déménagement des salles de réunions et d'activités débutera le lundi 21 août pour une durée d'une semaine. L'ouverture des salles est prévue à compter du lundi 4 septembre.

Des informations complémentaires sur le sujet sont disponibles sur la page [orient.bzh/asso/mda](http://orient.bzh/asso/mda) du site de la Ville.

- Autres points abordés par les membres du CCQ lors de la réunion
- La rue François Jegou qui devait passer en sens unique est toujours à double sens
- Rue de Verdun, la problématique de vitesse est toujours présente
- Boulevard Normandie, les conditions de circulation se sont améliorées.  
Les conseillers s'interrogent cependant sur la cause et le devenir des modules blanc et rouge en plastique installés sur la chaussée depuis plus de deux mois
- Sur l'axe triskell au niveau du Boulevard d'Ouradour et de la rue Paul Guiyette, en fonction de la luminosité, les anciens marquages sont toujours visibles et peuvent porter à confusion avec les nouvelles règles de circulation.
- Avenue Favreau, les conseillers se demandent si les forains seront de nouveau accueillis sur la friche lors de la prochaine fête foraine d'hiver. La réponse est non.

## Les actualités du CCQ

### Les groupes de travail

- Jardins et jardinières partagées

Le groupe de travail a rencontré le 06 mars M. Gaël Danilo, médiateur social environnement qui intervient sur les jardins du PLL et du Bois du Château. Ils ont échangé sur le fonctionnement des jardins partagés et jardins familiaux.

Pour construire le projet de jardins partagés, il faut commencer par trouver une parcelle.

Deux pistes pour l'instant :

- Un terrain appartenant à la ville à côté du collège de Tréfaven.
- Un terrain situé dans la ZAC du Manio, gérée par Lorient Agglo.

Un rendez-vous sur le terrain de Tréfaven est prévu le 12 juin avec Mme Dechavanne et le service Nature en ville. Le service Proximité et Vie Citoyenne sera également présent.

Si une de ces friches est exploitable, alors il faudra procéder au chiffrage du projet, puis à la recherche d'une association ou d'un collectif de passionnés pour la gestion. L'association Mady & Co est intéressée par le projet et pourrait apporter son aide pour cette étape.

- « à la rencontre des habitants » :

Des membres du Conseil Citoyen de Quartier souhaitent construire une action pour aller à la rencontre des habitants et faire connaître le dispositif. La forme reste à définir. L'idée d'un micro-trottoir avait été évoquée précédemment. Cela pourrait également prendre la forme d'une déambulation culturelle comme cela a été fait par le CCQ de Kervéanec – le Ter – Lanveur.

Une réunion va être proposée très prochainement afin de travailler sur cette thématique.

### Le renouvellement des référents pour le groupe d'animation

Le mandat d'un an des référents touchant à sa fin, il est proposé aux conseillers citoyens de quartier présents de procéder à une nouvelle élection des référents, par vote à main levée.

A l'issue de ce vote, il est établi que :

- Mme Lucie LE BOURHIS est reconduite comme référente pour le collège des associations, professionnels et acteurs socioprofessionnels
- Mme Astrée LAPALUS est reconduite comme référente pour le collège des habitants
- M. Hugues MONTANARI devient référent suppléant pour le collège des habitants
- M. Jose Manuel POLONIO GONZALEZ devient référent suppléant pour le collège des habitants

### Les prochaines dates du Conseil Citoyen de Quartier :

- Jeudi 15 juin à 18h30, Cité Allende : atelier inter-CCQ sur le projet social de la ville de Lorient
- Mercredi 27 septembre à 18h30 : prochaine réunion du CCQ Bois du Château – le Rouho – Le Manio – Kerentrech. Cette date sera reconfirmée début septembre.